

Semaine du 28 octobre
au 3 novembre 2013

En une / page 3

- Développer l'engagement solidaire intergénérationnel dans les territoires
- Michel Sapin en visite à la Mission Locale Est Var à Fréjus

Pages 3 / 4

- **Actu partenaires**
 - Novembre, le mois de l'ESS
 - Le Portail de l'emploi dans l'ESS
- **Du côté des Missions Locales**
- **L'UNML vous représente**

**Retrouvez-nous
aussi sur Facebook**

INFO HEBDO édité par l'UNML
61 rue Pierre Cazeneuve - 31200 Toulouse
Tél. : 05 34 42 23 00 - Fax : 05 61 47 21 07
accueil@unml.info - www.unml.info

Directeur de la publication :
Jean-Patrick Gille

Comité de Rédaction :
Sophie Buquet-Renoulaud, Annie Capiaux,
Patricia Martin, Serge Kroichvili.

Création - conception - rédaction :
Audrey Lemaire

Collaboration à ce numéro :
Mission Locale Rhône Sud-Est

Distribution par mail :
com@unml.info

Développer l'engagement solidaire intergénérationnel dans les territoires

Le 22 octobre dernier, les membres du bureau de l'UNML ont décidé de développer la coopération avec France Bénévolat, afin de favoriser l'émergence dans les territoires, de nouvelles approches autour de l'engagement solidaire intergénérationnel où en priorité, jeunes et seniors, s'impliquent ensemble.

Jeunes acteurs d'un projet commun de solidarité

Dans le cadre de cette coopération, l'UNML entend développer les opportunités qui valorisent les compétences et les capacités d'initiative des jeunes, en mobilisant le réseau des associations locales engagées dans des actions solidaires, pour développer les opportunités en direction des jeunes accompagnés par le réseau des Missions Locales.

Ainsi, acteurs d'un projet commun de solidarité et du "vivre ensemble" avec la construction de lien social, les jeunes impliqués dans des projets d'utilité sociale pourront s'inscrire dans des démarches d'insertion sociale et professionnelle valorisantes et développeront des compétences identifiées et reconnues,

avec une meilleure reconnaissance de leurs compétences sociales acquises dans un cadre non formel.

La coopération entre France Bénévolat et l'UNML pourra spécifiquement contribuer à fortifier les démarches de parrainage et à faciliter le développement du programme "Emplois d'avenir", notamment dans les départements où se mettront en place la "Garantie Jeunes".

Cette coopération correspond à une volonté commune de renforcer la place du bénévolat, et donc des associations, **en complémentarité avec les approches plus pédagogiques innovantes propres aux Missions Locales**, dans le champ précis de la solidarité intergénérationnelle.

Michel Sapin en visite à la Mission Locale Est Var à Fréjus

Le 17 octobre dernier, Michel Sapin en visite à Fréjus, est venu à la Mission Locale Est Var, pour signer symboliquement le 1146^{ème} Contrat d'avenir signé dans le Var et assister à une table-ronde où de jeunes salariés ont pu donner leurs impressions.

"Votre visite est un encouragement et une reconnaissance de nos missions et notre participation à l'application des emplois d'avenir. Mais notre travail ne s'arrête pas là. L'accompagnement et la formation sont l'essentiel pour permettre de placer nos publics sur les meilleurs rails possibles", a tenu à souligner Claude Fournet, Président de la Mission Locale et Vice-président de l'UNML (en photo ci-contre à gauche).

"Je suis d'accord avec vous, a répondu Michel Sapin, d'ailleurs je tiens à redire que ces emplois ne sont pas juste faits pour nourrir les statistiques de baisse du chômage. Ce sont de vrais contrats qui mettent en avant l'exigence en terme de formation".

Quant à Paul Boudoube, maire de Puget-sur-Argens et cosignataire du contrat, il a insisté sur "l'importance pour nous, élus de terrain de créer de l'emploi et du développement sur nos territoires. C'est pourquoi nous investissons beaucoup pour la formation des jeunes et pourquoi nous avons souscrit à ces emplois comme tous les leviers que propose l'État."



France Bénévolat regroupe en effet de nombreuses associations de bénévoles dans les territoires, qui vont être sensibilisées au maximum à l'enjeu et l'intérêt de la démarche proposée, d'abord pour les jeunes mais également pour elles-mêmes. Elles pourront soutenir les jeunes pour qu'ils soient acteurs et proactifs, dans la recherche de missions bénévoles, de propositions de projets collectifs d'intérêt général, voire de création d'associations.

Les actions menées permettront de valoriser les compétences des jeunes impliqués ainsi acquises via le « Le Passeport Bénévole ® », de telle sorte qu'ils aient la preuve de leurs compétences et donc une meilleure image d'eux-mêmes. L'action conjointe des Missions Locales et des associations devrait permettre progressivement, de mobiliser sur cet objectif commun qu'est l'insertion sociale et professionnelle des jeunes de nombreux partenaires dans les territoires : les associations, les collectivités territoriales, les entreprises locales et France Bénévolat en tant que réseau d'associations.

Les engagements

Pour assurer la mise en œuvre de cette coopération, l'UNML informera les Missions Locales, au travers de leurs Associations ou Unions régionales, sur le programme "AIRE 21"® à l'aide des outils de communication de France Bénévolat dont "le Passeport Bénévole"®.

En concertation avec France Bénévolat, la réflexion sera menée avec les Missions Locales et les URML/ARML volontaires, sur les initiatives qui peuvent être engagées dans les territoires, pour favoriser le développement de l'engagement bénévole des jeunes, en les incitant à être acteurs et proactifs.

Les Missions Locales souhaitant expérimenter cette démarche seront soutenues, en associant France Bénévolat et en mobilisant ses ressources techniques au plan national. Ces initiatives prises au plan territorial favorisant l'engagement bénévole des jeunes dans des activités associatives, seront diffusées par l'UNML dans le réseau.

France Bénévolat capitalisera les premiers enseignements des expérimentations territoriales de "AIRE 21"® et les diffusera à l'UNML, ainsi qu'aux Missions Locales et URML/ARML intéressées. L'UNML sera intégrée au Comité de Pilotage de "AIRE 21"® et sera "partenaire principal de Solidâges 21"®. Toute "bonne pratique" des Missions Locales intégrant une dimension intergénérationnelle, sera valorisée via www.solidages21.org.

Le schéma méthodologique sera expérimenté avec les "Missions Locales Pilotes" et il pourra évoluer en fonction des résultats obtenus afin d'aboutir à une base méthodologique commune permettant une extension auprès des autres Missions Locales.

La première concrétisation de ce partenariat se retrouvera lors du colloque organisé par France Bénévolat le 4 décembre 2013 intitulé "La réussite éducative et l'insertion des jeunes, tout le monde s'y colle !", avec la participation de Jean-Patrick Gille, président de l'UNML et la Mission Locale de Quimper.

Découvrez le programme [ici](#)

Zoom sur France Bénévolat

France Bénévolat, réseau national d'accueil et d'orientation des bénévoles, a été créée en 2003 et a été reconnue d'utilité publique en 2010. Elle s'est donnée trois missions principales:

- assurer la promotion du bénévolat associatif et le valoriser, dont la promotion de l'engagement bénévole des jeunes et des seniors ;
- développer une fonction d'intermédiation active entre toute personne qui cherche à s'engager dans le bénévolat associatif et toute association manifestant son besoin de trouver des compétences bénévoles ;
- recommander aux associations adhérentes et partenaires une amélioration de la gestion de ses ressources humaines bénévoles.



"AIRE 21"® : Les objectifs du programme

Ils se situent pour les Missions Locales sur 2 des 12 domaines d'action de la solidarité intergénérationnelle : **engager un parainage ou un tutorat de jeunes et Transmettre des savoir et des savoir faire,**

Les objectifs du programme "AIRE 21"® permettront de travailler sur :

- la valorisation individuelle, tant en termes identitaires-reconnaissance de soi, qu'en termes de compétences ("Passeport Bénévole"®),
- l'insertion dans ses différentes acceptions : sociale, scolaire, professionnelle, citoyenne. Le détour par le projet permet au

jeune de se révéler et d'avoir une image positive de lui-même, condition indispensable pour revenir à des approches pédagogiques plus classiques ou instituées. La logique du projet permet d'anticiper, de développer son rapport à l'espace et au temps ;

- la dimension intergénérationnelle où, pour le jeune, l'adulte n'est pas en posture d'autorité mais dans une attitude d'aide et d'empathie, avec un à priori de confiance,
- dans une approche interassociative et territoriale, pour à la fois mutualiser des moyens et, dans certains cas, permettre aux jeunes de développer des parcours

"AIRE 21"[®] : les 7 étapes de la démarche

- 1 - Sensibiliser, par une réunion collective, un maximum d'associations locales pour leur présenter la démarche et ses finalités,
- 2 - Sensibilisation des jeunes, par groupes de 15 à 20, au travers du dispositif "Ambassadeurs de France Bénévolat",
- 3 - Travail d'ateliers, sous animation des intervenants de la Mission Locale pour que les jeunes identifient les projets ou types de missions,
- 4 - Rassemblement, avec France Bénévolat, sous l'égide Président de la Mission Locale des associations locales sensibilisées, en présence des jeunes déjà préparés,
- 5 - Recherche active par les jeunes qui n'auraient pas trouvé de partenaires associatifs,
- 6 - Suivi individuel des jeunes par les intervenants de la Mission Locale.
- 7 - Remise individuelle et solennelle des "Passeports Bénévoles"[®] en présence d'un maximum d'acteurs locaux,



●● **Actu Partenaires**

Pendant le mois de novembre, mois de l'ESS nous vous proposerons une série d'articles destinée à vous faire connaître encore davantage cette économie à part entière, à laquelle le réseau des Missions Locales appartient.

Novembre, le mois de l'ESS

Le Mois de l'Économie Sociale et Solidaire en France est une initiative des Chambres Régionales de l'Économie Sociale pour faire découvrir au plus grand nombre, pendant un mois, et au travers d'initiatives les plus diverses possibles, une autre façon de concevoir l'économie.

Il existe en effet des entreprises responsables qui se distinguent par leur mode d'organisation et leur finalité.

Elles ont établi depuis plus d'un siècle des règles du jeu originales :

- elles rassemblent des personnes motivées par la mise en œuvre d'un projet,
- elles concilient objectifs d'intérêt collectif et activités économiques,
- elles intègrent dans leur organisation et dans leur fonctionnement : démocratie, innovation et développement durable.

Ces entreprises sont les coopératives, les mutuelles, les associations, les structures de l'insertion par l'activité économique, les fondations... Elles sont présentes sur tous les secteurs d'activités, de la banque à la culture, en passant par le commerce équitable.

En France, elles représentent plus de 222 900 établissements employeurs, dont les Missions Locales font partie, soit 9.5% des entreprises françaises et plus de 2,34 millions de salariés, soit 10,3% du total de l'emploi salarié en France.

Plus d'infos sur le [site web](#) du mois.



Le Portail de l'emploi dans l'ESS

Saviez-vous que chaque année, un emploi sur 5 est créé par les entreprises de l'ESS, soit plus de 100.000 emplois ? Les secteurs les plus porteurs sont l'action sociale, la santé et l'enseignement puisqu'ils seront particulièrement impactés par les départs en retraite (608 000 programmés d'ici 2020).

Pour valoriser ces opportunités, l'UDES a créé dans le cadre d'un partenariat avec le ministère de l'économie sociale et solidaire, le portail de l'emploi dans l'ESS qui a pour vocation de :

- valoriser le secteur et communiquer sur ses spécificités, ses métiers, ses formations et l'actualité emploi de l'économie sociale et solidaire ;
- mettre en relation chercheurs d'emploi et recruteurs, via notamment des offres d'emploi en ligne et une CVthèque ;
- favoriser la mobilité interbranches des salariés dans l'économie sociale et solidaire ;
- asseoir la visibilité de l'économie sociale et solidaire, notamment auprès des jeunes et des demandeurs d'emploi.



Depuis janvier 2013, le portail de l'emploi dans l'ESS a déjà reçu près de 60 000 visites. Grâce à une douzaine de partenariats (Pôle Emploi, Chorum, Crédit Coopératif, l'AFIJ, la Mutualité Française, APEC, Léo Lagrange, UNA, ...) ce sont plus de 10 000 offres qui sont proposées au grand public. D'autres partenariats sont en cours pour continuer à faciliter

l'accès aux offres d'emploi du secteur de l'ESS.

Pour en savoir plus, déposer un CV, ou découvrir les métiers, rendez-vous sur le [site du portail](#).

●● Du côté des Missions Locales

Atelier "petite enfance" à la Mission Locale Rhône Sud-Est

L'antenne de la Mission Locale de Rhône Sud-Est (MLRSE) située à Mions (69) a organisé début octobre, pour une dizaine de jeunes femmes qui projettent de se tourner vers les métiers de la petite enfance, un atelier de deux jours afin de mettre en commun leur projet, d'éviter l'isolement et de les faire progresser dans leur projet professionnel.

Un travail collectif des jeunes

Le premier temps fort consistait à s'exprimer via un atelier "photo langage", technique destinée à faciliter la parole d'un groupe sur un thème. Ce dernier était encadré par la psychologue de la structure.

"On peut imaginer que le photo langage a été un élément fondateur dans la construction de ce groupe. Il a rassemblé chaque participante autour d'une vraie mise en commun de sa différence et de son projet tout en suscitant de la curiosité, une écoute, une bienveillance" nous explique-t-on à la Mission Locale.

Deux demi-journées ont été consacrées à la formation aux premiers gestes (PSC1), grâce à une planification en amont du pôle santé de la MLRSE, un espace de professionnels identifiés (psychologue, assistante de service sociale et conseillers et chargés de projets). Ce dernier coordonne la mise en place du calendrier des actions collectives en matière de santé, sur l'ensemble des antennes.

La formation, délivrée par un pompier, a été l'occasion d'obtenir un diplôme (parfois le tout premier). Elle a également constitué un trait d'union au sein du groupe où chacune a trouvé sa place.

Enfin, une table ronde composée de représentants d'organismes de formation préparant aux métiers de la petite enfance, de la directrice, d'une auxiliaire de puériculture d'une crèche de Mions et du directeur d'une crèche de Saint-Priest a été l'occasion de nombreux échanges avec les jeunes femmes de 17 à 25 ans aux profils très différents. Ces derniers ont pu apporter des réponses à leurs nombreuses questions :

"qu'est-ce qu'un employeur recherche aujourd'hui dans le secteur de la petite enfance, comment se présenter à un entretien d'embauche, quelles sont les formations existantes, comment peut-on les financer", etc.

... et des partenaires

Un travail a été mené avec la commune qui a prêté ses locaux, mobilisé ses professionnels et accueilli gracieusement le groupe au restaurant communal. De plus, un élu est venu saluer les jeunes pendant une de leurs pauses.

Par ailleurs, les employeurs et les centres de formation étaient dans une vraie considération de chacune, sans jugement. Ils ont donné des idées, des envies tout en démystifiant la professionnalisation, univers pas exclusivement féminin.

"Deux jeunes ont déjà pris contact avec des centres de formation et des employeurs" souligne la MLRSE.

Un premier bilan à chaud

A l'issue de l'atelier, un questionnaire d'évaluation a été transmis aux jeunes. Il est important de noter que cette action a passionné les participantes car aucune absence, retard, ou défection n'a eu lieu.

"Ce projet d'action collective a vu le jour dans une pratique d'écoute et d'accompagnement auprès de jeunes femmes qui n'ont pas toujours une connaissance élémentaire de ce secteur, ni même une lisibilité toujours cohérente sur les attentes des employeurs, sur les parcours de formation, sur les attentes "professionnelles et les modalités dans le temps de la construction d'un projet durable".



●● L'UNML vous représente

Représentation du réseau

29 octobre

Ministère du travail : fusion des organismes accompagnant les travailleurs handicapés (UNITH- CHEOPS-OHE-PROMETHEE)

29 et 30 octobre

Réunion du réseau jeunes à la Mission Locale du Pays Salonnais

30 octobre

Réunion à la DGEFP sur l'utilisation des données I-MILO

31 octobre

COPAR I-MILO

Syndicat d'employeurs

28 octobre

COPIL Observatoires prospectifs des métiers et des qualifications

29 octobre

Commission paritaire nationale emploi-formation